
Протокол заседания Комиссии 
по развитию индустрии безалкогольных напитков 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ»  

 
ВКС «5» декабря 2023 г. 

 
Форма проведения: очно-заочная 
Кворум: имеется 
 
Присутствовали: 
Члены Комитета 
1. Новиков М.Н.  
2. Стафеичев А.А. 
3. Андреева А.Ю. 
4. Аверьянова О.Н. 
5. Азаренок Е.В. 
6. Кац А.С.  
7. Соловьев А.И. 
8. Хавский И.А. 
9. Гиоргадзе Н.Д. 
 
Приглашенные:  
1. Реут Е.В. 
2. Иванова Е. 
3. Ефременков И. 
4. Третьяков С. 
5. Кузнецова Л. 
6. Лучкина Е. 
 
РЕШИЛИ: 

Вопрос 1. Об усилении регуляторных рисков в отношении 
безалкогольных тонизирующих напитков (далее – БТН) 

Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Несмотря на то, что на федеральном уровне ограничения на продажу 

БТН не были установлены, а соответствующий ЗКП получил негативный 
отзыв со стороны Правительства Российской Федерации, практика введения 
ограничений на региональном уровне продолжает усиливаться.  

Эксперты Союза производителей соков, воды и напитков отмечают, 
что в III-IV квартале 2023 усилились регуляторные риски в отношении БТН. 
Так на рассмотрение в Государственную Думу был внесен ЗКП, 
устанавливающий запрет на рекламу БТН. Отдельную озабоченность 



вызывает вопрос потенциального ограничения минимального размера тары 
БТН, также ужесточение требований к маркировке БТН. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг 

релевантных рисков. Продолжить работу по формированию позиции ОПОРЫ 
РОССИИ в отношении связанных с БТН ограничений. Предложить 
поддержать позицию Комиссии по развитию индустрии безалкогольных 
напитков в отношении БТН на уровне заинтересованных комиссий и 
комитетов ОПОРЫ РОССИИ. При наличии заинтересованности со стороны 
комитетов и комиссий ОПОРЫ РОССИИ направить обращение на имя 
Александра Калинина с целью утверждения позиции ОПОРЫ РОССИИ по 
БТН. 

 
Голосование: 
«За» - 9; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 2. О текущей ситуации с внедрением маркировки КИЗ в 

индустрии соков, воды и напитков. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что с 1 сентября 2023 также начинается 

поэтапное введение обязательной маркировки в отношении 2 категорий - 
соковая продукция и безалкогольные напитки. В настоящий момент 
обсуждение целесообразности самой маркировки является 
контрпродуктивным, диалог с ФОИВами возможен только в контексте 
технических аспектов внедрения системы КИЗ. 

Аверьянова О. указала на необходимость создания кросс-
индустриальной системы мониторинга эффективности маркировки КИЗ. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Предоставить информацию о 

наличии существующих проблем в контексте введения обязательной 
маркировки КИЗ в отношении новых категорий. Обсудить с 
заинтересованными индустриями вопрос создания системы мониторинга 
эффективности маркировки КИЗ. 

 
Голосование: 
«За» - 9; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 



 
Вопрос 3. О развитии повестки ЗОЖ в Российской Федерации. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что повестка ЗОЖ стремительно развивается 

на территории Российской Федерации, что несет в себе потенциальные риски 
для ряда производителей. Так на рассмотрение в Государственную Думу было 
внесено 2 законопроекта, один из которых устанавливает т.н. «маркировку 
лицевой стороны продукта» по типу «Светофор» (маркировка 
распространяется на продукты, содержащие сахар в объеме свыше 5 гр. на 100 
гр./мл.), в то время как другой направлен на ужесточение требований к 
маркировке БТН.  
 

Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг 

регуляторного поля и СМИ.  
 
Голосование: 
«За» - 9; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 4. О мерах Правительства РФ по борьбе с шринкфляцией. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что 25 октября 2023 г. принята поправка в 

межгосударственный стандарт ГОСТ 8.579-2019 «Государственная система 
обеспечения единства измерений. Требования к количеству фасованных 
товаров при их производстве, фасовании, продаже и импорте», которой 
предусмотрено введение дополнительных категорий фасованных товаров, а 
также установлены диапазоны значений номинального количества и 
допустимых значений номинального количества данных товаров. Требования 
к соковой продукции, упакованной питьевой воде, безалкогольным напиткам, 
тонизирующим напиткам, напиткам на растительной основе в поправках в 
межгосударственный стандарт не указаны. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить обсуждение рисков, 

связанных с шринкфляцией, на следующем заседании Комиссии в феврале 
2024. 

Голосование: 
«За» - 9; 
«Против» - нет; 



«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 5. Разное. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил, что Комиссия подведет итоги деятельности за 

2023 в рамках 1 заседания в феврале 2024. План работы Комиссии будет 
направлен на заочное голосование в декабре 2023. 

 
Вопрос на голосование:  
Принять информацию к сведению. 
 
Голосование: 
«За» - 9; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
 

 
 
 
Председатель 
Комиссии 

  
 
Новиков М.Н. 
 
 

   
 

 


